

PROVINCIAS

El problema de los ferrocarriles

LA PERSECUCION RELIGIOSA

LA CLAUSURA DE LOS SINDICATOS UNICOS DE ARAGON

MANIOBRAS NAVALES EN FEBRERO

Huelga general de 24 horas :: Un manifiesto obrero :: Noticias varias.

Oviedo, 28. Se ha declarado la huelga general en Avilés por 24 horas, como protesta contra la prolongación de la huelga de ferroviarios. Se paralizaron todos los servicios excepto los de beneficencia y agentes municipales. También cerró el comercio. De Oviedo se enviaron varios guardias de seguridad para mantener el orden.

El gobernador intervino nuevamente cerca de la empresa de tranvías en busca de una fórmula de arreglo.

Mañana se celebra en esta Audiencia la vista de la causa contra varios individuos que atentaron contra el tren minero en Figaredo. Se teme que ocurran desórdenes, porque los sindicalistas realizan una campaña de agitación encaminada a traer a Oviedo mayor número de personas para asistir al acto.

El Sindicato Minero publica un manifiesto aconsejando a los obreros de Turón que no hagan caso de ese llamamiento y sigan trabajando. Luego de advertir a quienes preparan estos movimientos que marchan de acuerdo con los reaccionarios, agrega: Basta ya de jugar con vosotros. Es deber nuestro advertiros de los peligros a que estáis expuestos si os dejáis llevar de los manejos de esa gentuza inconsciente con sus ideales fallos de sentido común y de tacto para los luchas sociales.

El domingo se celebrará aquí un mitin radical. Hablarán Clara Campoamor, Guerra del Río y José Buyla.

Esta madrugada fué apedreado el cuartel de la benemérita de Trubia. Advertidos los guardias salieron en persecución de los agresores, sin hallarlos. Al día siguiente fué detenido Tomás Ciavarría que se declaró autor de la pedrea, sin justificarlo más que por encontrarse borracho.—García.

Un donativo de un obrero, comentado :: Protesta por nuevos tributos. Procesamiento.

Bilbao, 28. Se dice con insistencia que se presentó un obrero en el convento de madres del Sagrado Corazón de Jesús, pretendiendo ver a la madre superiora. Al recibirle le entregó cinco pesetas, rogándole la admitiera para ayudar a pagar la multa de 10.000 pesetas. Como la superiora le dijera que siendo obrero no le podía admitir el donativo, le rogó que lo admitiera y no tuvo más remedio que admitirlo. Al preguntarle como se llamaba contestó, despidiéndose contentísimo diciendo que no se acordaba. El caso ha sido muy comentado.

En el Círculo Mercantil se celebró una reunión de comerciantes, acordando protestar de los nuevos tributos que impone la Diputación.

Se celebró en el cuartel de la Montaña el consejo de guerra contra el soldado del batallón de montaña número 4 Antonio Inarra, acusado de abandono del servicio. La sentencia fué remitida al comandante general, para su aprobación.

El juzgado dictó auto de procesamiento contra el conserje del Círculo Tradicionalista.

Una comisión de señoras católicas visitó al gobernador para protestar de la retirada de crucifijos de los colegios.

El gobernador dijo que tras las protestas hay gentes que desean crear incidentes, que reprimirá con mano dura.—Navarro

El Ayuntamiento acuerda se retiren las imágenes de las fachadas.

Huelva, 28. El Ayuntamiento ha acordado por mayoría conceder un plazo de quince días a los propietarios de casas particulares para que retiren de las fachadas las imágenes religiosas.

Continúa el tiempo de lluvia, beneficiando los campos. Ayer cayó una chispa eléctrica en el monumento conmemorativo del descubrimiento de América, levantado en las proximidades del convento de la Rábida, causando algunos destrozos.—Jiménez.

Una felicitación del gobernador :: Clausura de Sindicatos.

Huesca, 28. El gobernador ha felicitado a la villa de Bolea, por mediación de su alcalde, por la magnífica nota ciudadana dada el lunes último, ya que lo primero que el vecindario dispuso custodiar fué el cuartel y las familias de la fuerza de la guardia civil, ausentes por concentración los Bancos y Ayuntamiento. El gobernador, personalmente, felicitó también al personal de Teléfonos por el celo y actividad en el servicio.

Por orden gubernativa se clausuraron los locales del Sindicato único de Huesca, Binefar, Barbastro, Tardienta, Belcer y Cinca.

Se ha posesionado del cargo el delegado de Hacienda don Jesús Royo Tralleo.—Ena.

Próxima revista naval :: Petición de los pescadores.

El Ferrol, 28. El mes próximo se reunirán en este puerto los buques que constituyen la flota española. Se afirma que de aquí se dirigirá a la ría de Vigo, donde se verificará la anunciada revista naval a presencia del jefe del Gobierno y del ministro de Marina, que antes vendrán a El Ferrol a presenciar la botadura del crucero «Baleares».

Los pescadores de las rías de Galicia se dirigieron al Gobierno en súplica de que se destinen los elementos eficaces para perseguir a los atroxos que invaden estas costas, des-

truyendo la pesca, que constituye la riqueza de los puertos gallegos. Tan dañosos animales no sólo ahuyentan los peces para otros mares, sino que destruyen las redes.

Los Pósitos, preocupados por este problema, gestionan también del ministro de Marina que dedique embarcaciones para combatir a los del-fines.

Después de recorrer las nuevas fortificaciones emplazadas para la defensa de la base naval, marchó a Santiago, Pontevedra y Vigo, el general jefe de la tercera inspección del ejército don Germán Gil Yuste, acompañado de su Estado Mayor.—Corresponsal.

Mitin suspendido :: Aceituna precedente de robos recuperada :: Dimisión en la Diputación.

Córdoba, 28. Por orden gubernativa ha sido suspendido el mitin monstruo organizado por la Acción Nacional para el próximo domingo en la plaza de toros. Tenían que hablar, entre otros, don Dimas Madariaga y el señor Gil Robles. A dicho acto tenían anunciada su asistencia millares de personas de la provincia.

En Castro del Río le han sido intervenidos tres camiones cargados de aceitunas a Ramiro Castro, que las había comprado a quince céntimos kilo, precedentes de robos.

Han presentado la dimisión siete vocales de la comisión gestora de la Diputación, por no hallarse conformes con la actuación del presidente don José Guerra Lozano, afiliado al partido radical. El gobernador designará sustitutos, que elegirán nuevo presidente.—Aguilera.

En la sesión municipal :: Detenciones :: Defunción :: Asamblea.

Palma de Mallorca, 28. Anoche en la sesión del Ayuntamiento se discutió extensamente la proposición de los socialistas pidiendo que se lleve inmediatamente a la práctica la construcción del nuevo mercado, en la plaza de Olivar, conforme al proyecto del arquitecto don Gaspar Bennisar, que está aprobado desde hace varios años.

La proposición fué impugnada por los republicanos, entendiéndolo que tiene preferencia el proyecto de las obras de canalización y alcantarillado, que también está aprobado por anteriores ayuntamientos.

A pesar de haberse prorrogado la sesión, ésta se suspendió y el asunto ha pasado a informe de la comisión de Hacienda.

La benemérita de la ciudad de Inca después de practicar gestiones, ha conseguido la detención de los autores del derribo de cruces de dicho término, hecho que tuvo lugar hace varios días. Dichos sujetos han sido puestos a disposición del juzgado.

Ha fallecido doña María Cañellas Oltver, a los 88 años, madre del pintor don Juan Piza.

El próximo domingo, el partido republicano federal celebrará una asamblea para tratar sobre la orientación política nacional.—Vives.

Para remediar la crisis de trabajo :: La residencia de los jesuitas.

La Coruña, 28. Para mitigar la crisis de trabajo, el Ayuntamiento y la Diputación designarán comisiones que asistan a la asamblea que se celebrará en Santiago para gestionar del Gobierno no se paralicen las obras del ferrocarril de La Coruña a Santiago, Orense y Zamora, de vital interés.

El Ayuntamiento acordó pedir al Gobierno el edificio residencia de los Jesuitas de la calle de Juana Vega para instalar la Escuela de Comercio, que se halla provisionalmente en el palacio municipal.

Sigue el tiempo hermosísimo.

La Tuna escolar coruñesa despedióse de las autoridades, marchando a Carballo, para dar esta noche un concierto.

Luego seguirá viaje a Lugo, Valladolid y Madrid para dar varios conciertos.

La Asociación de la Prensa continúan recibiendo magníficos regalos para los bailes que celebrará los días 3 y 4 de febrero.—Tejada.

Conflicto solucionado :: Fallecimiento de un diputado a Cortes :: Acuerdos de los estudiantes :: Las jornadas Médicas de Aragón.

Zaragoza, 28. Por las gestiones del delegado regional del Trabajo se ha solucionado el conflicto del pueblo de Brea de Aragón, en el que los zapateros amenazaban con la huelga general.

Ha fallecido en Borja el diputado a Cortes por Teruel don Manuel Lorente Atienza, que fué el primer gobernador de Zaragoza con el régimen actual y había presidido la Diputación de Zaragoza. Su muerte ha sido sentida.

Pertenecía al partido radical. El entierro se verificó hoy, presidiendo el duelo el gobernador señor Montilla y asistiendo representaciones republicanas de Tarazona, Borja, Zaragoza y Teruel.

El Sindicato de Iniciativa y Propaganda de Aragón ha presentado un escrito solicitando que se constituya una sociedad en la que intervengan la Diputación y el Ayuntamiento para que se dedique a la conservación del monasterio de Veruela, que desalojarán los Jesuitas próximamente y que ha de ser dedicado a fines benéficos y culturales.

En la asamblea celebrada por los estudiantes en el salón de Quintas de la Diputación, los oradores protestaron del monopolio de la F. U. E. en la representación escolar en el claustro y acordaron que una comisión vaya a Madrid a solicitar del ministro de Instrucción que todos los estudiantes estén representados

en el claustro. Acordaron también esperar la decisión del ministro para obrar en consecuencia.

Con motivo de las jornadas médicas de Aragón pronunciarán conferencias los doctores Marañón, Tapia, Lozano y algunos otros médicos extranjeros.—Serrano Serrate.

El conflicto pesquero de Peñíscola :: La exportación de la naranja.

Castellón, 28. Han comenzado a regresar al puerto de Peñíscola las embarcaciones pesqueras que se refugiaron en San Carlos de Rápida al planteamiento del conflicto por negarse los patronos a aceptar el laudo del gobernador. En ellas embarcaron las antiguas tripulaciones, pudiendo considerarse resuelta la cuestión.

Con carga de naranja fué despachado el vapor «Draco», para Hull.

Ha salido en un autobús para Gijón el equipo del Castellón. Desde allí se dirigirá al equipo a Sevilla para contender con el Betis. Para allegar fondos el Castellón ha concertado partidos amistosos en Madrid, Huelva y Andújar.—Castelló.

Mitin suspendido :: Conferencia de Catalina Bárcena :: Más noticias.

Alicante, 28. El gobernador civil ha negado autorización para celebrar el mitin que los elementos agrarios tenían proyectado dar en Orihuela.

Anoche obtuvo un éxito formidable la actriz Catalina Bárcena, que dió una conferencia en el aristocrático Cinema Ideal, donde primero fué proyectada la película «Mamá», interpretada por la genial artista, que luego apareció sobre el escenario disertando sobre el feminismo, recibiendo una clamorosa ovación del selecto público que llenaba el local.

El Club de Regatas ha organizado para las próximas carnostolendas, una cena a la americana en sus salones y un baile de máscaras que celebrará en el teatro Principal.

También el Casino prepara análogas fiestas que se efectuarán en su salón Imperio, durante los carnavales.

Por haberse cumplido hoy el aniversario del fallecimiento del novelista Blasco Ibáñez, han sido cursados telegramas de pésame a la familia por las autoridades y los amigos y admiradores que tuvo en esta ciudad el gran escritor valenciano.—Teruel.

Riña sangrienta :: Noticias varias

Orense, 28. Comunican de Chandreja, que en el pueblo de Zamorella, hallándose los jóvenes Ubaldino Rodríguez Blanco, Manuel Pérez Diéguez y Jerónimo Pérez González, tratando sobre quien había de tocar el tambor en la charanga que se estaba formando para los próximos carnavales, Ubaldino se exasperó y sacando un cuchillo se abalanzó sobre sus compañeros, que huyeron, siendo alcanzados por aquel que mató a Manuel de una tremenda cuchillada e hirió a Jerónimo gravemente, temiéndose un funesto desenlace. Ubaldino desapareció, ignorándose su paradero.

Se posesionaron de sus cargos los miembros de la liga que organizará los festejos tradicionales del Corpus el presente año.

El juzgado de Instrucción cita al ex ministro don José Calvo Sotelo, denunciado a causa de desatenco al Gobierno provisional de la República.

Continúan los robos y palanquetazos en toda la provincia, habiendo la policía detenido a algunos autores de los mismos.—Corresponsal.

Circular del gobernador :: Para oír al señor Lerroux.

Valladolid, 28. «El Boletín Oficial» de esta provincia inserta una circular del gobernador civil, recordando a los habitantes de esta provincia que, con arreglo a lo dispuesto por la Constitución de la República, la enseñanza es laica, reitarando sus órdenes para que las escuelas no ostenten los símbolos de confesionalidad alguna, suprimiéndose del horario y de los programas escolares la enseñanza y las características confesionales. Por consecuencia, los maestros se abstendrán de dirigir requerimientos para que dentro de la escuela se ponga signo alguno religioso, de cualquier clase que sea, pues está dispuesto a sancionar con gran rigor las infracciones.

La compañía de Isabelita Barrón estrenó en el teatro Zorrilla «La Oca», para presenciar la cual había gran expectación. La obra fué muy reída y aplaudida, no dando lugar a ningún incidente.

Los elementos republicanos radicales organizan un tren espejocal que saldrá lleno de correligionarios para escuchar al señor Lerroux el día 11 de febrero. De Valladolid saldrá una comisión de directivos que llevará la representación oficial del partido.—Corresponsal.

Homenaje a los Jesuitas de Deusto. Riña sangrienta entre dos hermanos :: Otras noticias.

Bilbao, 28. Esta mañana se celebró una misa, a las ocho y media, en la basílica de Begoña, con comunión general, organizada por los alumnos de la Universidad de Deusto, como despedida a los catedráticos Jesuitas que dirigen dicha Universidad. Comulgaron centenares de jóvenes y otras muchísimas personas, viéndose el templo completamente lleno y constituyendo un acto de sentida manifestación por la marcha de los padres Jesuitas.

Uno de éstos, desde el púlpito, en nombre de la Congregación, agradeció el homenaje espiritual que se ofrecía a la Compañía de Jesús, pidiendo todos fervorosas oraciones para que una nueva era de paz y prosperidad ilumine al mundo.

Terminada la misa, los catedráticos que se hallaban presentes, fueron objeto de una manifestación cariñosa, desarrollándose entre los alumnos y profesores despedidas emocionantes. Muchos de ellos lloraban.

La mayoría de los alumnos, que viven fuera, pertenecientes a distintos centros docentes que dirigen los padres Jesuitas, marcharon a sus casas.

Esta tarde los Padres Jesuitas hicieron entrega de los edificios de la Universidad de Derecho y la Universidad Comercial, a la sociedad anónima propietaria de ambos inmuebles.

Se sabe que la mayoría de los jesuitas jóvenes han empezado a marchar a Bélgica. Los periodistas estuvieron con el abogado del Estado para saber cuando se verificaría la incautación de los inmuebles y bienes de los Padres Jesuitas, contestándole éste que todavía no había enviado instrucciones el Go-

bierno sobre este asunto. Se sabe que los Jesuitas están inventariándolo todo en Vizcaya, para dar facilidades a la comisión incautadora.

En el pueblo de Abanto Ciérvanas, en una casa del barrio de Cotorrio, durante la comida, se suscitó una reyerta familiar entre los hermanos Luis González, de 19 años y Victoriano González, de 23, ambos obreros mineros, de ideas sociales distintas. La cuestión se agrió, interviniendo los padres y los otros dos hermanos, pero Victoriano disparó sobre su hermano Luis un revólver, haciéndole caer gravísimamente herido, ante la estupefacción de la familia del agresor, que escapó como loco, tirando el revólver por un desmonte y marchando después a entregarse a las autoridades, llorando arrepentido. El herido fué asistido por el médico de Somorrostro, que circunstancialmente estaba en Cotorrio, ordenando, después de hacerle la primera cura, su traslado al hospital, donde acaba de hacerse una delicadísima operación quirúrgica, temiéndose que fallezca. El juzgado tomó declaración al agresor, que está afligidísimo.

Esta noche los hermanos viajeros Juan y Vicente Martínez se hallaban en la estación del Norte desembarcando de un vagón un chasis de camioneta, cuando un camión echóse sobre Vicente Martínez, matándolo.—Navarro.

Agresión de carácter social

Bilbao, 28. Esta noche, hallándose en su despacho Federico Grijelmo, dueño de una imprenta de la calle de Arbolancha, donde hace 18 meses existe huelga con la sociedad de Artes gráficas, que dió lugar a la intervención del ministro de Trabajo, se presentaron tres individuos haciendo varios disparos contra el dueño y contra su encargado Joaquín González, de 41 años, resultando ambos con importantes heridas, y dándose los agresores a la fuga. Los heridos fueron trasladados a la casa de socorro, siendo curados Grijelmo de dos heridas en el brazo derecho y mano derecha y Joaquín González de un balazo en la cadera derecha, sin orificio de salida. Manifestaron que los agresores fueron Nicolás Zagabi, Eustaquio Santamaría y otros individuos que desconocen, los cuales escaparon después de la agresión inopinada. La policía recogió en el lugar del suceso varios casquillos de diferentes calibres. El suceso es comentadísimo.—Navarro.

La minoría parlamentaria vasco-navarra interpelará al Gobierno, sobre la disolución de la Compañía de Jesús.

San Sebastián, 28. Se reunieron en ésta los diputados a Cortes que forman la minoría vasco navarra, acordando que intervenga en la interpelación sobre el decreto de disolución de los Jesuitas el jefe de la minoría señor Beunza y expresar la protesta más rotunda en nombre del país vasco. También acordaron el domingo rendir un homenaje personal de simpatía y adhesión a la Compañía de Jesús. La minoría publicará un manifiesto a sus electores en tonos de protesta por el aludido decreto.

Los alcaldes de varios ayuntamientos vascos acordaron hoy protestar contra la disolución de la Compañía de Jesús; realizar actos por su desaparición; contra el nombramiento de delegados gubernativos; contra el laicismo escolar, manteniendo la enseñanza del catecismo y votar el Estatuto único vasco navarro.

En la cárcel de Ondarreta se advirtió que de la celda que ocupaba Alejandro Villasaete, el recluso que capitaneó los presos que se quemaron el domingo pasado luego de detenidos, salía sangre. Los vigilantes entraron, encontrando a Villasaete caído sobre un charco de sangre, desvanecido y sin pulso. Se le llevó a la enfermería, asistiéndole. El forense calificó su estado de gravísimo. Se había recriado una vena del brazo izquierdo.—Díaz

Religiosos que se dirigen a Bélgica. Ordenes del gobernador.

Vitoria, 28. Procedentes del colegio de Oña y ocupando dos grandes autobuses, pasaron hoy por esta capital medio centenar de religiosos Jesuitas, con dirección a la frontera, para continuar en Bélgica los estudios de Filosofía que cursaban; en aquel centro. Fueron muchas las personas de la localidad que salieron a saludarles.

Sin incidentes se ha dado ocupación por el Ayuntamiento a todos los obreros despedidos ayer de las obras de la Caja de Ahorros. El gobernador recorrió las obras municipales, viendo que se trabajaba normalmente, a pesar de haber circulado rumores de que se producirían disturbios por elementos del Sindicato único.

Con motivo de la retirada del crucifijo de las escuelas en algunos pueblos, el gobernador ha dicho a los periodistas que algunas autoridades habían procedido con notoria debilidad, consintiendo manifestaciones de niños y mujeres, especialmente en Salvatierra, donde la manifestación fué importante, por lo cual había dado órdenes de detención contra los manifestantes si se repite el hecho, aunque sean niños, puesto que son responsables los padres de éstos.

El mercado, animado.—Sancho.

Detenidos que ingresan en el Castillo de Santa Catalina :: Se detiene a los autores de un incendio en una iglesia :: Otras noticias.

Cádiz, 28. Procedente de Sevilla llegó el destructor «Lazaga», conduciendo a los detenidos de dicha capital, que fueron conducidos inmediatamente al castillo de Santa Catalina, donde se reforzó la guardia exterior con veinte soldados al mando de dos clases y un oficial.

También han llegado de Sevilla dos camiones custodiados por la guardia civil, con otros detenidos, que ingresaron igualmente en dicho castillo.

El gobernador civil al recibir a los periodistas les confirmó la noticia de la detención de los autores del intento de incendio de la Iglesia de San Antonio, ocurrido hace unas noches. También confirmó la llegada del destructor «Lazaga».

Los individuos que prendieron fuego a la iglesia de San Antonio son: Carlos Díaz, de 17 años; Manuel Rodicio, de 18; un tal López, de 24; José Segura, de 22 y otro joven de 18 años. Todos ellos pasaron a la cárcel, inco-municados.

Comunican de Jerez de la Frontera que los metalúrgicos entraron al trabajo. Se abrió una información sobre los detenidos por coacciones y huelga ilegal.—Moreno.